

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2015)
Heft: 3

Artikel: La Société d'Artillerie de Genève
Autor: Zacharia, Marc-Ariel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-781282>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Sociétés

La Société d'Artillerie de Genève

Maj Marc-Ariel ZACHARIA

Président

Connue principalement de la population genevoise à travers son Groupe historique des Vieux-Artilleurs, la Société d'Artillerie de Genève a fêté en 2008 son 100ème anniversaire. Forte aujourd'hui d'environ 140 membres, cette noble société militaire et patriotique occupe une place particulière dans la République et canton de Genève, en maintenant vivantes certaines de nos traditions historiques, en assurant des prestations protocolaires au bénéfice du Conseil d'Etat ainsi qu'en cultivant une forte camaraderie entre ses membres et les autres sociétés patriotiques genevoises.

Une première Société genevoise des sous-officiers d'artillerie fondée en 1856 fusionna en 1858 avec les sous-officiers d'infanterie sous le nom de Section genevoise de la Société fédérale de sous-officiers (devenue l'ASSO).

C'est à l'occasion des festivités organisées pour le 50ème anniversaire de cette société en 1908 que fut reconstituée la batterie de canons se chargeant par la bouche, équipée et servie par des canonniers et tringlots habillés selon le premier règlement de 1852 sur l'habillement, l'équipement et l'armement de l'armée fédérales (ordonnance signée par le Général Guillaume-Henri Dufour).

Suite au succès remporté par ce groupe d'artilleurs lors du cortège et des démonstrations du centenaire, fut lancée l'idée de créer la Société des Vieux-Artilleurs de 1858, officiellement fondée en 1908. Par la suite, ce titre fut changé en Société des Vieux-Artilleurs de Genève, puis plus récemment en Société d'artillerie de Genève, englobant toujours le Groupe historique des Vieux-Artilleurs.

A la veille du 100ème anniversaire de l'entrée de Genève dans la Confédération, la Société fut mandatée pour la première fois par le Conseil d'Etat pour assurer le Tir des salves de la Restauration (31 décembre) et elle participa activement à la grande fête commémorative du 1er juin 1915.

Chaque 31 décembre, trois pièces de 7,5 cm réveillent les Genevois au son du canon. Ils célèbrent la Restauration genevoise dont le Bicentenaire vient d'être fêté.

Outre les manifestations officielles, le groupe historique assure également des prestations lors de manifestations militaires (prises/remises d'étendards de troupes, le passage en réserve du gr art 41, au mois de mars 2010), historiques (par exemple, les Commémorations du rattachement de la Savoie à la France, au mois de juillet 2010) ou encore le 100^e anniversaire de l'Ecole hôtelière de Genève fin août 2014 et, comme chaque année, le départ du Bol d'Or au mois de juin.

Si à l'aube du XXI^e siècle, la Société d'Artillerie de Genève comptait 160 membres, ses effectifs se sont érodés pour se fixer en 2015 à 140. Les diverses réformes de notre armée ne sont pas étrangères à cette évolution, tant il est vrai que le renouvellement des membres est directement influencé par la participation des citoyens au système de milice.

Depuis sa fondation, la Société d'Artillerie a cultivé sa caractéristique particulière qui est celle d'être une société d'arme. Ainsi, toute personne qui est ou a été incorporée dans l'artillerie « tractée, mécanisée, de forteresse ou dans les lances mines lourds » peut rejoindre ses rangs sans distinction d'unité, de grade ou de fonction. En pratique, toutes les armes à trajectoire courbes sont admises. Chacun laura compris, les diverses réductions et suppressions des systèmes d'armes ont directement eu une influence sur le recrutement déjà évoqué plus haut. Dès lors, c'est véritablement un cercle d'artilleurs où ce côtoient soldats, sous-officiers et officiers qui permet à ses membres d'échanger expérience et camaraderie.

Désireuse d'être une société ouverte au autres corps de troupe, la qualité de membre passif peut être conférée à tout citoyen helvétique, même s'il n'a pas été incorporé dans l'artillerie. Elle est régulièrement accordée aux membres en uniforme du Groupe historique des Vieux Artilleurs, après deux ans de participation et sur préavis du commandant.

La batterie 25 de Genève des Vieux-Artilleurs – Groupe historique de la Société d'artillerie de Genève

Evoquant l'ancienne batterie d'élite 25 de Genève qui prit part à la mobilisation de l'armée fédérale de janvier 1857 pour participer à la Campagne du Rhin, ses membres portent l'uniforme et le shako orné du n° 25 selon l'ordonnance fédérale de 1847.

Actuellement, le Groupe historique de la Société d'artillerie de Genève participe à toutes les manifestations patriotiques de la République et Canton de Genève, officiellement mandaté par le Conseil d'Etat ou à l'initiative de la Société.

Les salves sont tirées au moyen de trois pièces d'artillerie de 75 mm, modèle 1907, mises à disposition par l'Arsenal cantonal. La Société dispose d'un véhicule d'artillerie Saurer type 4MH de 1953, devenu historique également, qui permet de tracter une des pièces. Ce véhicule a été généreusement offert par un membre de la société. Lorsque toutes les pièces sont de sortie, les deux dernières sont tractées par des véhicules Puch mis à disposition par l'arsenal de Genève.

Les activités de la Société d'Artillerie de Genève

A côté des prestations du Groupe historique des vieux artilleurs, des sorties familiales sont régulièrement organisées et visent à contribuer à la connaissance historique des participants ou au maintien du lien entre les membres et l'institution militaire, notamment en visitant des corps de troupe en cours de répétition ou des ouvrages d'artillerie.

Dans le même ordre d'idée, par le truchement de l'Association suisse des sociétés d'artillerie (ASSA), le comité entretient des contacts réguliers avec les sociétés sœurs des autres cantons. Par tournus, des événements de portée nationale sont organisés par chacune des sociétés. A ce titre, la société de Genève organisera le Tir Barbara (fusil et pistolet) en septembre 2016.

Enfin, des évolutions importantes devant intervenir dans le système d'artillerie de l'armée suisse à l'horizon 2020, la Société d'artillerie de Genève sera appelée à participer aux travaux consultatifs.

M.-A. Z

Manifestations patriotiques et amicales à Genève

1^{er} juin Commémoration du débarquement des contingents fribourgeois et soleurois au Port-Noir le 1^{er} juin 1814, prélude au rattachement de Genève à la Confédération.

1^{er} août Fête nationale.

Dimanche proche du **11 novembre** Cérémonie à la mémoire des soldats de Genève morts au service du Pays.

1^{er} dimanche de décembre Fête de Sainte-Barbe, patronne des artilleurs.

12 décembre Commémoration de l'Escalade (échec de la tentative d'annexion de Genève par les troupes du Duc de Savoie dans la nuit du 11 au 12 décembre 1602).

30 décembre, 17h00: Commémoration de la Restauration genevoise (départ des troupes d'occupation napoléoniennes le 31 décembre 1813)

31 décembre: Cérémonie de la Restauration genevoise.

Le tracteur d'artillerie 4MH et sa pièce, dans les rues basses de Genève.

